



Universidade Federal do Rio Grande - FURG

Revista Eletrônica do Mestrado em Educação Ambiental

Revista do PPGA/FURG-RS

ISSN 1517-1256

Programa de Pós-Graduação em Educação Ambiental

## MOVIMIENTOS SOCIALES, DEMOCRACIA, EDUCACIÓN Y LOS DERECHOS EN BRASIL: 2013-2018

Maria da Glória Gohn<sup>1</sup>

**Resumen:** El objetivo de este trabajo es analizar el escenario político, social y económico de la historia del Brasil contemporáneo, el período de 2013 a 2018. Destaca las formas de participación de la sociedad civil en los movimientos sociales y las manifestaciones colectivas que se han producido, buscando diferencias y similitudes con respecto a los diferentes tipos de cultura y derechos – antiguos y nuevos. Se centra en las redes de activismo que se han construido en las manifestaciones, destacando: ¿Cuáles son los temas en el escenario público, formas de organización, repertorios de acción social y política, formas de movilización, estrategias y demandas? La pregunta central es: ¿Cómo fue el proceso de repolitización de los grupos de protesta de 2013 a 2018? ¿Qué sentido y dirección han tomado en relación con la democracia? Los hallazgos están organizados en cuatro momentos, dentro de un nuevo ciclo de participación social.

**Palabras clave:** Movimientos sociales. Democracia. Educación. Derechos. Activismo.

## MOVIMENTOS SOCIAIS, DEMOCRACIA, EDUCAÇÃO E DIREITOS NO BRASIL: 2013-2018

**Resumo:** O trabalho tem como objetivo analisar no cenário político, social e econômico da história do Brasil contemporâneo o período de 2013 a 2018. Destaca formas de participação da sociedade civil em movimentos sociais e manifestações coletivas ocorridas, buscando as diferenças e semelhanças com respeito a diferentes tipos de cultura e direitos – antigos e novos. Foca as redes de ativismo que se construíram nas manifestações, destacando: quais são os temas no cenário público, formas de organização, repertórios de ação social e política, formas de mobilização, estratégias e demandas. A questão central é: como foi o processo de repolitização dos grupos de protesto de 2013 a 2018? Que sentido e direção eles tomaram em relação à democracia? Os achados são organizados em quatro momentos, dentro de um novo ciclo de participação social.

**Palavras-chave:** Movimentos sociais. Democracia. Educação. Direitos. Ativismo.

## SOCIAL MOVEMENTS, DEMOCRACY, EDUCATION AND RIGHTS IN BRAZIL: 2013-2018

<sup>1</sup> Profesora investigadora de la Universidad de Campinas – UNICAMP. Investigadora CNPq Nivel 1 A. e-mail: [mgohn@uol.com.br](mailto:mgohn@uol.com.br)

**Abstract:** The objective of this work is to analyze the political, social and economic scenario of the history of contemporary Brazil, in the period of 2013 to 2018. It highlights forms of participation of civil society in social movements and collective manifestations that have occurred seeking differences and similarities with respect to different types of culture and rights – old and new. It focuses on the networks of activism that has been built in the manifestations highlighting: What are the themes in the public scenario, forms of organization, repertoires of social and political action, forms of mobilization, strategies and demands. The central question is: How was the re-politicization process of the protest groups from 2013 to 2018? what sense and direction have they taken in relation to democracy? The findings are organized in four moments, within a new cycle of social participation.

**Keywords:** Social movements. Democracy. Education. Rights. Activism.

## **Movimientos Sociales, Democracia, Educación y los derechos en Brasil: 2013-2018**

### **Presentación: nuevos sujetos políticos en las investigaciones sobre movimientos sociales**

A la vuelta de la primera década del nuevo siglo, un nuevo sujeto político gana ‘spot light’: los indignados (GOHN, 2013, 2015; HARVEY *et al.* 2012; HESSEL, 2011; ROSENMANN, 2012). En Brasil, su presencia se hace visible desde junio de 2013, con manifestaciones en todo Brasil, de movimientos de protestas contra las políticas sociales actuales en las áreas de transporte, educación, salud etc. Fueron contra también la prioridad otorgada al gasto en la Copa del mundo, entre otras razones.

Con los indignados, nuevos actores entran en juego, especialmente a los jóvenes participantes de colectivos organizados en línea, así como activistas de movimientos transnacionales que hasta ahora no hay mucha visibilidad - los Black Blocs (DEPIUSDERI, 2014). Los nuevos jóvenes que entran en juego en las calles y avenidas, en el caso brasileño, representan una nueva ola de los movimientos sociales, diferentes de los nuevos movimientos de identidad organizan desde el 1980. Se incorporan nuevas pautas en los análisis del campo teórico.

En marzo de 2015 nuevas manifestaciones masivas estallan en las calles de Brasil, con características totalmente diferentes de junio de 2013 - en las demandas de los repertorios, grupos sociales que participan, composición social y edad de los participantes. Todos estos actores tuvieron en la cena política con sus problemas, retos, comunicación y recursos tecnológicos, junto con una incredulidad de la sociedad en la política y los políticos. A seguir se presenta la nueva ciclo de protestas que empieza en 2013 como un nuevo ciclo de luchas y protestas en Brasil. Este nuevo ciclo subdivide-se en cuatro

momentos diferentes en las manifestaciones en las calles entre 2013-2019. En 2019 hay un nuevo ciclo.

### **Primero momento: junio de 2013 – un nuevo ciclo de protestas y movimientos sociales**

Que movimientos estaban en las calles en junio de 2013 y cómo podemos analizarlos. ¿Esta es nuestra pregunta inicial? La respuesta comienza con nuestra hipótesis básica: desde 2013 en Brasil ha ocurrido un nuevo ciclo de lucha social y política y un nuevo papel de movimientos sociales donde los viejos movimientos sociales (como los sindicatos), el así llamado 'nuevos movimientos sociales' (identitarios), y los nuevísimos movimientos (autonomistas y conservadores) disputan la atención de la población en relación con el tipo de gobernanza, cultura política y los derechos de la población. Las calles ganaron importancia y son indicadores de apoyo o rechazo a los cambios de política. (TARROW, 1992, 2001; TILLY, 2004).

Las manifestaciones son convocadas por jóvenes que actúan en redes sociales On Line. El poder de las redes va más allá de la movilización, impactan en el carácter de la acción colectiva (CASTELLS, 1999, 2013). Así, hoy en día muchos jóvenes organizan en colectivos y no quieren organizarse en movimientos sociales. ¿Cuál es la diferencia? Estos jóvenes ven los viejos movimientos como formas engastadas, tradicionales, con estructuras centralizadas.

Las redes sociales virtuales son la forma básica de la constitución y funcionamiento de los colectivos. El entorno virtual proporcionado por Internet ocupa el centro de la escena en estas nuevas acciones colectivas con respecto las directrices de la forma, creación de consenso, movilización de la población, hacer llamadas, divulgar los resultados de los actos, creación de las futuras agendas etc. El participar dejan registros en blogs, fotos etc. que ayudan a crear una memoria y la construcción de un imaginario sobre el tema en la pantalla, crear códigos de idioma que establecen una gramática y crean símbolos que vienen a ser compartidos. La actual cultura digital crea nuevas formas de socialización y pertenencia, contribuir para la construcción de las nuevas culturas políticas que giran en torno a los valores conservadores el progresivos.

A lo permitiendo la participación de múltiples protagonistas al instante, desarrollan procesos de intersubjetividad y construcción de procesos discursivos que pueden generar nuevo repertorio, nuevos derechos, nuevas propuestas de procesos que pueden llevarse a

cabo, en términos de la sociedad civil y política, como nuevas pautas de institucionalización, para la creación de reglas común válido para todos. Este es un aspecto y que se destacar el carácter educativo que siempre hacemos hincapié en la acción colectiva y movimientos sociales (GOHN, 2012a; 2012b; 2014a). En este sentido son parte de la democracia, complemento del marco institucional y político. En principio no son una amenaza para la democracia o el sistema político existente. Una cultura democrática podrá se construyera. Sin embargo, esto no fue lo que se observó a lo largo del ciclo analizado aquí analizado (GOHN, 2019).

En junio de 2013, la irrupción de los jóvenes rebeldes en las calles, protestando contra un aumento en tarifas de bus urbano. Demanda que fue ampliada a otras áreas de los servicios públicos y la población se adhirió masivamente, saliendo para las calles en las principales ciudades y capitales del país. Se estima que sobre 1 millón de personas salieron a las calles en Brasil en junio de 2013 en manifestaciones que tenían un enfoque inicial: tarifas de transporte colectivo. Después amplió el repertorio de demandas para otras áreas del servicio público, denuncias de corrupción y malo uso de dinero público con la Copa del Mundo de Futbol.

El Movimiento Pase Libre -MPL, creado en 2005, tomó medidas decisivas en activación/invocación de los actos de protesta en las calles. La juventud tuyo gran protagonismo, organizado en colectivos que convocó On Line los actos públicos, realizaron sin camisetas partidistas o bandera y sin alquiler de sonido usuales en las manifestaciones de los sindicatos (GOHN, 2014).

Dos corrientes políticas hay destacado en 2013: los autonomistas y los libertarios socialistas, uno socialismo libertario renovado (DI CINTIO, 2010). Entre las posiciones políticas de los manifestantes que se encontraban en las calles la tendencia liberal, contra el estado y a favor de mercado, y los conservadores no habían ganado mucha visibilidad.

### **Segundo momento: 2014 – protestas contra copa del mundo y creación de contracorrientes – creación nuevos grupos**

Poco después de junio de 2013 las demostraciones no tenían continuidad en términos de movilización de masa, los actos de protestas eran temas con enfoques específicos tales como: # no tendrá Copa, ocupaciones urbanas, huelgas de profesionales de la educación pública etc. Escenas de violencia llevados por la policía y por los Black

Blocs, condujo a la criminalización de los participantes de las protestas y el reflujo de las movilizaciones.

En el año 2014, es lo segundo momento de las manifestaciones. Los nuevos actores de junio de 2013 continuaron en las calles en tímidos actos contra el fútbol de la Copa del mundo en Brasil y sus grandes gastos, y no atrae a la mayoría de la población. Durante el período de la elección de la Presidencia de la República en 2014 ocurrió intensa movilización en las redes sociales y algunos grupos que tengan gran protagonismo en el año 2015 se crearon durante este período electoral, como VPR- ‘Vem Pra Rua’ y lo MBL- ‘Movimento Brasil Livre’. Estos son grupos que defienden políticas liberales, se organizan como corporaciones y crearan discursos contra la corrupción y ética en la política, atrayendo a miles de personas.

El VPR y el MBL, introducido innovaciones en las protestas, con otros objetivos en sus acciones, trabajando el repertorio de la no política, contra la corrupción. Los dos consolidados las tesis liberales anti-estatal en la economía, pero abogan por estado conservador en términos de moral (familia, educación, aborto, drogas, etcétera).

En este contexto que debemos entender la creación de movimientos neoliberais y conservadores, como la contracorriente en el campo del nuevo momento del ciclo qui y empezado en 2013, diferente de los autonomistas e y lós movimientos sociales ya clásicos en Brasil, como la lucha por la tierra (MST) o la vivienda (MTST). Con la creación del VPR (Vem Pra Rua), y el MBL (Movimento Brasil Livre), crean otras 30 organizaciones/movimientos que surgieron en 2014. Es importante diferenciarlos de la MPL (Movimento Passe Livre), y su actuación en 2013 (GOHN, 2017a).

### **Tercero momento: la multitud vuelve a las calles en 15 de marzo y 16 de agosto de 2015**

Empieza lo tercero momento que anotó un nuevo carácter a las luchas, no más contra políticas específicas, las demandas sociales o evento específico, sino contra el gobierno federal, al Partido dos Trabalhadores - PT y la destitución del presidente, por algunos grupos; o por su defensa y su mandato, por otros.

La cuestión política entra en juego como divisor de aguas entre quienes apoyan el gobierno de la Presidente Dilma Rousseff y quienes están en contra de su gobierno por las políticas adoptadas o anunciado por él o por sus propias convicciones. Hay una división entre los diferentes tipos de manifestaciones. Un grupo protesta contra la corrupción, **Rev. Eletrônica Mestr. Educ. Ambient.** Rio Grande, Edição especial Educação Ambiental e Movimentos Sociais Populares na América Latina. 2 Congresso Nacional de Educação Ambiental para la Sostenibilidad p. 55-71, out. 2019. E-ISSN 1517-1256

especialmente en las empresas estatales como Petrobras, investigados por la Justicia Federal. Los manifestantes piden la destitución de la Presidente Dilma Rousseff y son contra el PT- Partido de los Trabajadores. Lo otro grupo pide nueva política pública gobierno de la Presidente Dilma Rousseff, especialmente el ajuste fiscal, pero no es contra el gobierno en su conjunto.

De marzo de 2015 también observado, en las calles, la construcción de una nueva representación social: la negación de la política y de los políticos y la creencia en solución en las leyes. El clima político vivido en el país llevó a la consolidación de un nuevo actor colectivo: lo Poder Judicial que desempeñará un papel crucial en el proceso de destitución del Presidente Dilma. El Poder Judicial fue responsable de la investigación de las denuncias de corrupción, la operación de “Lava Jato”, empezada en 2014. Banners, carteles, fotos de los jueces mostraron el apoyo de los manifestantes.

Las manifestaciones del 15 de marzo y en abril de 2015 trajeron a las calles no sólo nuevos estratos sociales, pero sobre todo las clases medias. Trajo nuevos repertorios de demandas y de acción en las protestas en las calles. La pluralidad de la sociedad civil y la diversidad de opiniones sobre política y gobierno han surgido y si se expresa de manera clara. La dinámica del proceso de contestación social se ha expandido como la movilización de la opinión pública, llevó a cabo principalmente a través de las redes sociales y los medios, actuadas como agente para el mantenimiento de las manifestaciones callejeras.

Con eso dio impulso a las campañas políticas en diferentes temas, compartir imágenes y representaciones sociales acerca de la crisis económica y política en Brasil. Las posiciones políticas de quien llama u organizaron manifestaciones en las calles eran claras -, grupos nuevísimos os había lo principal papel como "Vem Pró Rua", liberal moderno; Movimento Brasil Livre (MBL), con posiciones liberales más a la derecha; y los “Revotados On Line”, derecha reaccionarios que clamaban por el regreso de los militares. En 2015 estos nuevos grupos formaron la "Alianza Nacional de movimientos democráticos" con 54 organizaciones similares que utilizan símbolos nacionalistas como la bandera, el himno nacional y el amarillo-verde.

Para muchos analistas estos movimientos han enfocado temas de fuerte atractivo popular: ética en la política y la moral popular. Capturar las emociones y la subjetividad colectiva, trabajó la indignación y el rechazo de la política, el descontento popular. ¿Por

qué han atraído a miles de personas a las calles? La consigna principal en las manifestaciones fue: “Fuera Dilma, Lula, y fuera PT”.

Por otra parte, el grupo formado por el espectro de la izquierda, en varios tonos, organizados en la forma tradicional, como la CUT Central Única dos Trabajadores, UNE - Nacional Unión de Estudiantes, Movimiento de Trabajadores Sin Tierra -MST y el Movimiento de Trabajadores Sin Teto - MSTST, retomar manifestaciones en las calles. Después estos movimientos sociales formarán dos Frentes: ‘Frente Brasil Popular ‘con 70 movimientos y ‘Frente Povo Sem Medo’ con 30 movimientos.

**2016 año del año de destitución:** 2016 pasará a la historia como el año de lucha y de defensa en Brasil por el impeachment del Presidente de la República. La multitud toma el lugar de sujeto constituyente (NEGRI; HARDT, 2005). El color de la ropa se ha convertido en un diferencial: verde/amarillo que estaban a favor de la destitución y rojo, contra.

El 13 de marzo de 2016, aproximadamente 1.300.000 personas contrario a gobierno federal protestaron en las calles, en las cerca de 300 ciudades, pidiendo la destitución de Dilma Rousseff. En este mismo mes, 100.000 de personas en Sao Paulo también realizan actos en defensa del gobierno, aglutinadas en representante de dos grandes bloques: ya citados: Frente Brasil Popular y la “Frente Povo Sem Medo”, tendencia más radical. Los dos bloques abogaron por la defensa del imperio de la ley y creó el eslogan ' No va a tener golpe’.

Además, las ‘Frentes’ defenderán las políticas sociales del gobierno y combatirán el oligopolio de los medios de comunicación. Como en ningún momento se menciona los actos de las ‘Frentes’ el desvío de fondos públicos etc., la sociedad civil se quedó sin respuestas o explicaciones de la contradictoria, que contribuyen a la sensación que se creció: el rechazo de la política y el Partido de los Trabajadores (PT). El país se dividió en contra y los que están a favor del impeachment, la política entró en la agenda de la vida cotidiana de los ciudadanos. Los movimientos sociales se han convertido en 'la voz de las calles', fuerza social de una persona en la lucha por el cambio o para la preservación del *status quo*.

Los dos grupos reclaman en nombre de la democracia. Sin embargo, personalidades de los dos grupos estuvieron involucrados en las denuncias de corrupción. El poder judicial, en distintas instancias, se ha convertido en el conductor principal de las fases del proceso de la gran lucha política que estableció.

Después de la acusación que declaró lo impeachment el día 31 de agosto de 2016, los partidarios del ex Presidente Dilma salieron a las calles y celebraron actos públicos con el "Fuera Temer" (contra Michel Temer-Vice-Presidente de la República, que asumió el control temporalmente durante el proceso de juicio político y se convirtió en Presidente después de la terminación del proceso). El poder judicial, especialmente las acciones contra la corrupción, como la operación "Lava a Jato", se ha convertido en un nuevo sujeto político en el país.

#### **Cuarto momento: 2017-2018 – nuevos cambios en la escena de las calles. Rediseño de la junta**

Las denuncias que involucran al presidente Temer, que salió a la superficie a través de los medios de comunicación el 17 de mayo de 2017, crea nuevos desarrollos en el escenario de las manifestaciones en las calles. Ante la perplejidad de la gran mayoría de la opinión pública a la vista de los audios y vídeos presentados exhaustivamente por la televisión, especialmente por Rede Globo hubo, al principio, el ensayo de un acto de protesta conjunta, con varias corrientes y contracorriente, el 21 de mayo de 2017, en varias ciudades brasileñas.

Pero fue sólo un ensayo, de hecho, los actos fueron convocados y administrados por el "Frente Popular Brasileño" y el "Frente Pueblo Sin Miedo", y tenían baja adherencia popular. El acto que ya estaba previsto para el 24 de mayo, en Brasilia, contra las reformas, el trabajo y el bienestar, se convirtió en un acto contra el temiendo el gobierno, y tuvo una mayor repercusión. A partir de entonces, la reclamación de elecciones directas (y no de elecciones indirectas, por parte del Congreso, en la eventual salida del presidente) se convirtió en la nota clave de los frentes de la oposición (donde también se reportó violencia sobre el terreno), durante el mes de junio de 2017.

Las manifestaciones del 30 de junio de 2017 contra la reforma laboral y de la Seguridad Social del gobierno federal, convocada como huelga general, se llevaron a cabo en muchas ciudades, pero sólo fue adherida por sindicatos militantes y movimientos que los convocaron.

La multitud no se adhirió, había división entre los centros sindicales. En Sao Paulo, la categoría de transporte-columna vertebral para cualquier paralización de la figura, no se adhirió a la huelga. El silencio de la multitud que salió a la calle en 2015-2016, ante las nuevas convocatorias de 2017, puede explicarse por una mezcla de sentimientos de

**Rev. Eletrônica Mestr. Educ. Ambient.** Rio Grande, Edição especial Educação Ambiental e Movimentos Sociais Populares na América Latina. 2 Congresso Nacional de Educação Ambiental para la Sostenibilidad p. 55-71, out. 2019. E-ISSN 1517-1256

decepción, incredulidad y o abandono de interés en el colectivo, así como una introspección en intereses individuales.

La investigación llevada a cabo por la Fundación Perseu Abramo en 2017 sobre los residentes de las afueras de Sao Paulo corrobora nuestra hipótesis de que ha habido cambios sustanciales en los valores y la cultura política de la población brasileña, cubriendo una amplia gama de capas sociales y no sólo las capas intermedias, ya que quieren creer en algunos analistas. La investigación cualitativa sobre el lienzo se ocupa del imaginario social de los residentes de las afueras de Sao Paulo.

En el segundo semestre de 2017 hubo algunas alteraciones en el escenario de articulación entre los movimientos y las organizaciones del movimiento citadas en este texto. La primera explicación de estos cambios está en la disputa electoral con el fin de las elecciones de 2018. Aunque el ' por miedo ' continuó (con menos intensidad después del juicio en el poder judicial que liberó al Presidente Temer de ir a juicio), la demanda de elecciones directas (previsto) perdió sentido porque el plazo se perdió, las principales banderas de todos Los movimientos y las organizaciones tenían otro enfoque.

La condena de Lula en primera instancia en julio de 2017, en el primer proceso en que fue juzgado, fue el punto decisivo para varias de las enmiendas. Los movimientos sociales, con la excepción de los autonomistas, comenzaron a actuar más como movimientos políticos, los repertorios de las demandas priorizaron los intereses de grupos específicos según el juego del poder político. También se registró la crisis y las protestas en las universidades públicas brasileñas contra la reducción de fondos y la ocupación de algunos campus (UFSC, UFMG, UFPR, UFPE) por parte de las fuerzas policiales con órdenes de arresto o investigaciones.

Se disrespetaron los derechos constitucionales básicos, los derechos a la información, la expresión, la defensa, se procuraban a través de acciones que asumían la culpabilidad a priori. El Rector de la Federal de Santa Catarina se suicidó después de haber presentado a conductas coercitivas, siendo arrestado, interrogado y prohibido entrar en el campus después de su aflojamiento.

Las marchas por la ciencia se llevaron a cabo en Sao Paulo, Río de Janeiro y Belo Horizonte coordinadas por instituciones científicas tradicionales y prestigiosas como la SBPC-Sociedad Brasileña para el Avance de la Ciencia. Instituciones internacionales de investigación como LASA (Asociación de Estudios Latinoamericanos), ALAS (Asociación

Latinoamericana de Sociología), BRASA (Asociación de Estudios Brasileños) y otros también tomaron notas de protestas en las redes sociales.

Los movimientos y las organizaciones de movimientos liberales tuvieron muchos cambios en el segundo semestre de 2017. También rompieron la unidad construida en 2015-2016.

**2018 – año de disputa y tensión electoral.** Siete hechos destacan hasta diciembre de 2018, hechos que llevaron a movilizaciones y manifestaciones u ocupaciones en las calles. Son:

1 – El asesinato del concejal Marielle Franco en Río-líder de varias causas: mujeres, homoafectivas, cuestiones de raza y etnia, pobres y residentes de comunidades de favelas, etc. El crimen provocó conmoción y solidaridad, indignación y la población salió a las calles a protestar. También tuvo grandes repercusiones internacionales. ¡Hasta ahora nada aclarado!

2 – El colapso de un edificio de ocupación popular en el centro de Sao Paulo. La precaria situación que vivió salió a la luz con la tragedia y el conocimiento público sobre la existencia de otros 70 bienes inmuebles en la capital en la misma situación.

3 – La detención del expresidente Lula el 7 de abril de 2018 condujo a protestas, posturas y campamentos en Curitiba.

4 – La huelga de los camioneros que paralizaron el país en mayo de 2018. El uso de tecnologías para organizar protestas y apoyo a la población (inicial, investigación de Data pesquisa) hizo de este evento algo extraño en la historia del país, aunque cientos de huelgas y de los camioneros' paralizaciones se han producido antes en el país. Tal vez una de las diferencias: los actores/organizadores y la forma de la protesta, utilizando los medios de comunicación y la tecnología. En 2013 predominó las redes sociales tipo Face Book. En 2018 fue el WhatsApp el que crea grupos que se multiplican. No se sabe quién rompió las iniciativas, la información y las noticias falsas están proliferando más fácilmente.

5 – La inscripción y prohibición de la candidatura de Lula a la presidencia y el lanzamiento de Fernando Haddad como candidato.

6 – El ataque al candidato Jair Bolsonaro el 5 de septiembre de 2018.

7 – La elección de Jair Bolsonaro en octubre de 2018, en segunda ronda compitiendo con Fernando Haddad de PT.

### **Las luchas de los jóvenes por la educación**

**Rev. Eletrônica Mestr. Educ. Ambient.** Rio Grande, Edição especial Educação Ambiental e Movimentos Sociais Populares na América Latina. 2 Congreso Nacional de Educación Ambiental para la Sostenibilidad p. 55-71, out. 2019. E-ISSN 1517-1256

En 2015-2016 ocurrieron luchas y movimientos para la educación en las escuelas secundarias - escuelas públicas de educación básica y educación técnica, centrándose especialmente en las ocupaciones de los estudiantes en las escuelas, las acciones tomaron las reacciones de las organizaciones de la sociedad civil y de la sociedad política (GOHN, 2017a).

Estas manifestaciones constituyen parte del nuevo ciclo político de protestas en Brasil. En este texto no tenemos espacio para desarrollar más sobre la ola de manifestaciones de los estudiantes que ocurren en Brasil entre 2015-2018 pero que registran que ellos el apoyo de nuevas formas aglutinadas en "colectivos" y nuevos movimientos de jóvenes como el "Levantamiento Popular de la Juventud", en varios Estados brasileños, especialmente en Rio Grande do Sul; o "Ocupar Estelita" en Recife, con otro perfil sociopolítico.

En el campo de la educación formal la novedad que presenta el nuevo ciclo es el sector del área educativa donde se encuentra: movilizaciones y ocupaciones- de las "Secundarias" (término todavía utilizado, originario del pasado, de los antiguos gimnasios que sucedieron a las escuelas primarias, pero eso implicó también los cursos que siguieron a los gimnasios, que eran el clásico, el científico, el normal y el comercial/técnico).

La entidad principal de esta categoría de estudiantes todavía utiliza el término secundarita, que es la UBES (Unión Brasileña de Estudiantes Secundarios). La configuración organizacional trajo algunas noticias en la forma de la protesta de los estudiantes, con ocupaciones de escuelas y demostraciones en las calles con actuaciones específicas (por ejemplo, el "asiento abajo" cuando sentarse en sillas y escritorios escolares en Intersección de avenidas de gran tránsito y visibilidad).

El repertorio de demandas, en el caso de São Paulo, en 2015, se centró en un tema: contra el plan de reorganización de las escuelas estatales paulistas, que llevaría, entre otras consecuencias, al cierre de innumerables unidades (PIOLLI *et al.*, 2016). La situación de tensión social creada por los estudiantes con la paralización/ocupación de casi 200 escuelas, llevó al Gobierno del estado de São Paulo a retirarse.

La resistencia contra la reforma del estado de São Paulo generó otro movimiento social: el movimiento "No Cerrar Mi Escuela" – comenzó en 2015 como una página de Facebook. Creada por un colectivo, el conjunto, vinculado a la red PSOL y Emancipa, para contribuir en la lucha contra el cierre de escuelas que serían promovidas por la

reorganización escolar. Luego también se destacó por las prácticas de '*fun acts*' -acciones relámpago en lugares de visibilidad o residencia de los políticos. El 4 de mayo de 2016, un *fun act* fue convocado a través de Facebook para protestar por el escándalo de corrupción del almuerzo escolar paulista.

En 2016 y 2017 los movimientos de los estudiantes se realizaron contra las reformas en la escuela secundaria, contra la alimentación en las escuelas de educación técnica paulistas- ETCS, contra el proyecto "escuela sin partido" y contra la retirada de contenido sobre cuestiones de género en el currículo escolar, contra PEC 241 (PEC 55 Senado) etc. (CATTANI, 2017; GOHN. 2017a). En el nuevo ciclo de movilizaciones de la educación, tanto en el caso de las ocupaciones de las escuelas públicas en 2015, como en el caso de los ETECs, en 2016, se repite una característica del 2013 de junio: la falta de mediadores y la ausencia de dirigentes, aunque exista una organización y división interna de tareas, sólo unos pocos estudiantes tienen la atribución de comunicarse con la prensa, dar entrevistas, etc. El elemento común se llama: movimiento autonomista.

Deben incluirse entre los nuevos movimientos en el camino de la actuación, las innovaciones que traen y el uso intensivo de las redes sociales para toda la organización, aunque los principios ideológicos son antiguos. También se observa que los estudiantes tuvieron como fuente de inspiración el movimiento por la educación que ocurrió hace años en Chile, tanto en la llamada "Revolución de los Pingüinos" de la década de 2000, así como en las ocupaciones que han estado ocurriendo en la década de 2010, en Chile y Argentina.

Las librerías y los materiales sobre cómo hacer y cómo organizar una ocupación eran medios para difundir esos ideales. Ciertamente, debemos considerar las diferencias en el contexto, Brasil y Chile. Las afirmaciones de los estudiantes ajenas a 2018 son diversas, pero las cuatro agendas comunes que han ganado mucha fuerza son la base de currículo nacional común, el debate de género en las escuelas, contra o proyecto de ley Escuela Sin Partido y por la organización estudiantil libre.

## **2019 – un nuevo ciclo: los conservadores, la resistencia**

En 2019, se inició un nuevo ciclo de protestas en Brasil, diferente del ciclo 2013-2018, que dejaremos acompañar y analizar en un próximo artículo.

## **Conclusiones**

**Rev. Eletrônica Mestr. Educ. Ambient.** Rio Grande, Edição especial Educação Ambiental e Movimentos Sociais Populares na América Latina. 2 Congresso Nacional de Educação Ambiental para la Sostenibilidad p. 55-71, out. 2019. E-ISSN 1517-1256

En nuestra interpretación, las manifestaciones en Brasil a partir de 2013 son movimientos que construyeron nuevos significados a las luchas sociales. Sin duda sus protestas van más allá de activismo digital, que es un medio para la manifestación final del mismo. Existen múltiples procesos de subjetivación en la construcción del sujeto en acción, los acontecimientos en el calor de la hora provocan reacciones que generan nuevos frentes de acción colectiva.

La composición de ellos es compleja, diversa, con múltiples actores, propuestas y conceptos de la política, la sociedad y el gobierno. Colectivos e individuos las emociones ganan protagonismo en las protestas políticas, porque pueden asumir un papel activo de construcción social. Pero las protestas también se niegan a política partidaria hoy en día. Organizar alrededor de redes, no de una organización o de uno movimiento específico, han hecho posibles nuevas dinámicas a las protestas sociales.

Democracia ampliada y manifestaciones nos muestran que ella es un proceso, no es algo dado o cerrado (SOUSA SANTOS, 2010; TOURAINE, 1994). Uno de los grandes legados de junio de 2013 fue la legitimación de la protesta social como una forma de buscar cambios a corto plazo. A la larga, este tipo de movilización produce imágenes sobre otras formas de vida y valores en la sociedad, estos valores que se refieren a la esfera de los derechos humanos, una nueva generación de derechos. Las multitudes se han adherido a las calles, las manifestaciones, como forma legítima de prensa para el cambio.

La política se ve afectada y la correlación de fuerzas partidistas es tensa, hasta el punto de tener un gran giro entre 2013-2016. El proceso de política de negación iniciado en 2013, en el caso brasileño, llevado a cambios en el país y los marcos de política inicial y renovación parcial. Jóvenes activistas de las manifestaciones contra el ex Presidente Dilma, en 2014-2015 y 2016, fueron elegidos a los concejos municipales en octubre de 2016, así como el número de mujeres ha crecido lo suficiente entre todos los políticos electos o que compitió en la sala electoral.

Una de las principales conclusiones de lo *artículo* es que las manifestaciones y protestas, centrada en la política, algunos políticos y gestores públicos y la mala calidad de los servicios públicos han revelado diferentes modelos de los movimientos sociales hoy con identidades, propuestas y perfiles políticos ideológicos, formando una amplia gama de corrientes y contracorrientes.

La multitud que salió a las calles fue motivada por las fuerzas de protesta e indignación. Pero esta salida no es espontánea. Hay grupos y organizaciones que actúan como un instrumento de articulación, los cuales tienen, detrás de normas, principios, ideología que construir nueva cultura política. Arrojar luz sobre este escenario es uno de los objetivos del artículo presentado aquí.

Análisis de los datos generales nos llevaron a observar que hay tres diferentes momentos en manifestaciones entre 2013-2016. En cada uno han cambiado los sujetos actores y sociopolítico, repertorios, corrientes políticas ideológicas y cultura política. Estos momentos tienen varias características nuevas tales como: las calles se convierten en territorios de la ciudadanía sino también evaluación pública de los políticos, los gobiernos y partidos; crearon se nuevas prácticas a través de recursos tecnológicos *En línea* en 2013, que se extienden en 2014 y se convierten en la principal herramienta de movilización y organización de movimientos, creando otras corrientes políticas.

Movimientos sociales clásicos, antiguos y los 'nuevos' movimientos sociales creados a los años finales del siglo XX se unen, formando 'frentes', para retomar las calles como protesta, después de perder la hegemonía de estos territorios a las contra corrientes creadas en 2014. Al venir juntos, las 'frentes' presentan también sus debilidades. Los movimientos clásicos fueron unidos por lazos políticos de partido, tienen prácticas verticales hacia sus militantes.

Los nuevos movimientos, que tenía el mérito de guiado desde finales de los años 1970 la bandera de nuevos derechos para muchas personas y categorías sociales (FRASER, 2001; HONNETH, 2003; MELUCCI, 1980), estaban atrincherados en sus utopías, que corresponden a las necesidades culturales de la identidad de los grupos, pero no coincide con las necesidades de la inmensa mayoría de la población. Todo eso en un escenario de crisis de legitimidad de los partidos y las instituciones públicas.

Estos hechos, combinados con el entorno de crisis económica y política han creado condiciones y oportunidades políticas favorables a la aparición de nuevos tipos de movimientos sociales, que están estructurados como las organizaciones movimientistas. Entre 2013-2016, lo que observamos fue la construcción y comparación de varias culturas políticas, con repertorios y formas de creación de representaciones sobre visiones públicas y diferentes, tanto entre los movimientos tradicionales, lo nuevo y en los novísimos.

Los clásicos y lo nuevo (ya antiguos porque viene de la década de 70-80), tiene más espectro político. Los novísimos pueden ser observados dos grandes bloques de repertorios

con corrientes culturales e ideológicas diferenciado, campos de acción y diferentes prácticas.

Un lado es el movimiento con énfasis en la autonomía, el MPL- Movimento Passe Livre en 2013; y el movimiento de los estudiantes de la secundaria en las escuelas. Lo otro con énfasis en el neoliberalismo y los valores de conservación y la dirección política directa, VPR-Vem Pra Rua y el MBL- Movimento Brasil Livre l en 2014 -2018.

En el caso de movimientos sociales creados a partir de 2014, su enfoque es contra la política, pero la narración de los discursos producidos es contra ciertas corrientes políticas. Con eso refuerzan la representación muy divulgada desde 2013, de la negación de la política. En 2013 las protestas negaron la política partidista, en la forma en se practica en el país, los jóvenes se presentaron como apartidista, pero no definido como anti partidario.

Se plantaron y se extendieron la semilla de la no política como un valor y una nueva cultura política desarrollada fuera de este valor. En el corto plazo estas transformaciones han generado nuevas declaraciones y han surgido otras corrientes políticas ideológicas, como el VPR y el MBL, introduciendo innovaciones en las protestas, con otros objetivos en sus acciones, trabajando el repertorio de la política, contra la corrupción.

Por último, para la continuación de la investigación, se necesitan nuevas contribuciones teóricas para entender el actual enmarque de las protestas; Se necesita un nuevo énfasis en torno a la cultura existente en las acciones colectivas de los manifestantes y las nuevas contribuciones sobre el conservadurismo y las teorías que alimentan a los grupos de espectro ideológico de la derecha deben incorporarse al análisis crítico del escenario de la participación de la sociedad civil en Brasil hoy en día (GOHN, 2014b, 2017b).

## Referencias

CATTANI, A. D. (Org.). **Escolas ocupadas**. Porto Alegre: Cirkula, 2017.

CASTELLS, M. **A sociedade em rede**. São Paulo: Paz e Terra, 1999.

CASTELLS, M. **Redes de Indignação e Esperança**. São Paulo: Zahar, 2013.

CHEQUER, R.; BUTTERFIELD, C. **Vem Pra Rua: a história do movimento popular que mobilizou o Brasil**. São Paulo: Matrix, 2016.

**Rev. Eletrônica Mestr. Educ. Ambient.** Rio Grande, Edição especial Educação Ambiental e Movimentos Sociais Populares na América Latina. 2 Congreso Nacional de Educación Ambiental para la Sostenibilidad p. 55-71, out. 2019. E-ISSN 1517-1256

- DEPUIS-DÉRI, F. **Black Blocs**. São Paulo: Ed Veneta, 2014.
- DI CINTIO, C. **Um pequeno tratado de desobediência civil**. Paris: ResPublica Ed. 2010.
- FRASER, N. Reconhecimento sem ética. **Em teoria, cultura e sociedade**, n. 18, 2001.
- GOHN, M. G. **Manifestações de Junho de 2013 no Brasil e Praças dos indignados no mundo**. 2 ed. Petrópolis, Ed Vozes, 2015.
- GOHN, M. G. **Teorias dos Movimentos Sociais**. Paradigmas clássicos e contemporâneos. 12 ed. São Paulo, Loyola Edições, 2017b.
- GOHN, M. G. **Manifestações e Protestos no Brasil**: correntes e contracorrentes na atualidade. São Paulo: Cortez, 2017.
- GOHN, M. G. **Sociologia dos movimentos sociais**. 2 ed. São Paulo, Cortez Ed., 2014.
- GOHN, M. G. **Movimentos sociais e redes de mobilizações civis no Brasil Contemporâneo**. 7 ed., Petrópolis, Vozes, 2013.
- GOHN, M. G. **Movimentos e lutas sociais na História do Brasil**. 8ª ed. São Paulo: Loyola, 2012a.
- GOHN, M. G. **Movimentos sociais e educação**. 8ª ed. São Paulo: Cortez, 2012b.
- GOHN, M. G. **Novas teorias dos movimentos sociais**. 5ª Ed. São Paulo: Loyola, 2014b.
- HARVEY, D.; ALI, T.; ALVES, G.; DAVIS, M.; SADER, E.; SAFATLE, V.; PESCHANSKI, J. A.; ŽIŽEK, S.; TELES, E.; WALLERSTEIN, I. **Occupy**: movimentos de protestos que tomaram as ruas. São Paulo: Boitempo, 2012.
- HESSEL, S. **Indignai-vos!** 3 ed. Lisboa: Ed Objectiva, 2011.
- HONNETH, A. **Luta por reconhecimento**: a gramática moral dos conflitos sociais. São Paulo: Editora 34, 2003.
- MELUCCI, A. Os novos movimentos sociais: uma abordagem teórica. **Informação sobre ciências sociais**, n. 19, p. 199-226, 1980.
- NEGRI, A.; HARDT, M. **Multidão**. Rio de Janeiro: Record, 2005.
- QUIJANO, A. Colonialidade do poder, eurocentrismo e América Latina. *In*: LANDER, E. (org.). **A colonialidade do saber**: eurocentrismo e ciências sociais. Perspectivas latino-americanas. Colección Sur Sur, Buenos Aires: CLACSO, 2005.
- PIOLLI, E.; PEREIRA, L.; MESKO, A. S. Rodrigues. A proposta de reorganização escolar do governo paulista e o movimento estudantil secundarista. **Crítica Educativa**, Sorocaba, v. 2, n. 1, p. 21-35, jan./jun., 2016.
- Rev. Eletrônica Mestr. Educ. Ambient.** Rio Grande, Edição especial Educação Ambiental e Movimentos Sociais Populares na América Latina. 2 Congresso Nacional de Educación Ambiental para la Sostenibilidad p. 55-71, out. 2019. E-ISSN 1517-1256

ROSENMAN, M. R. **Os indignados: o resgate da política.** Madri, Akal, 2012.

SANTOS, B. S. (Org.). **Democratizar a democracia.** Rio de Janeiro: Civilização Brasileira, 2002.

TARROW, S. **Power in movement.** Cambridge: Cambridge Press, 1994.

TARROW, S. **New Transnational Activism.** Cambridge: Ed. Cambridge, 2005.

TILLY, Charles. **Social movements, 1768-2004.** Boulder: Publisher do Paradigm, 2004.

TOURAIN, A. **Qu'est-ce la democracie?** Paris: Seuil, 1994.

*Submetido em: 01-08-2019.*

*Publicado em: 13-10-2019.*